

Filosofía medioeval, de Mauricio de Wulf, al dar a luz el tercer tomo de la misma, que, como los anteriores, ha sido traducido por el licenciado Jesús Toral Moreno.

Al empezar su estudio, Mauricio de Wulf parte del establecimiento de la nueva sociedad y civilización cristiana, a la ruina del imperio, y a lo largo de las páginas de los dos primeros tomos va ascendiendo hasta llegar a la cumbre inmarcesible que ilumina Santo Tomás de Aquino.

Mas, llegados a la cumbre, es preciso iniciar el descenso. La sociedad, tanto civil como eclesiásticamente, había llegado a un momento de crisis aguda. La idea de un gobierno imperial sobre Europa se considera cada vez de más imposible realización; por ende, se inicia el proceso de las nacionalidades; la Iglesia sufre las consecuencias del cisma de Occidente y aun está en espera de Santa Catalina de Siena, que venga a poner fin a tan absurda situación; y la filosofía parece, por el momento, haber agotado sus posibilidades después de lograda la síntesis tomista.

En estas condiciones se inicia el ataque en contra de la filosofía perenne, y es Guillermo de Occam quien da el primer golpe serio, tanto, que sus repercusiones han de llegar hasta nuestros días, después de causar todos los estragos posibles en las mentes. Es seguro que nunca imaginó siquiera que serían tantos, ni las repercusiones que tendrían en la vida de Europa y del mundo, tanto en lo político como en lo económico, y sobre todo, en cuanto afecta a la vida sobrenatural del hombre.

Tratóse de inmediato, tanto de contener como de hacer triunfar las nuevas teorías, y las universidades y las órdenes religiosas tomaron parte en el debate.

París, Oxford, Bolonia, Padua, Venecia, ven las disputas de sus maestros; dominicanos, franciscanos, carmelitas, cistercienses y benedictinos encuentran en su seno quienes defiendan y quienes combatan las doctrinas de Occam y de sus discípulos. Nuevos problemas se ponen de moda: sobre los medios del conocimiento, por la intuición o por la abstracción, el papel de la voluntad de las funciones cognoscitivas; los futuros contingentes y el determinismo divino, problema éste que habría de llegar a ensombrecer el mundo con el determinismo absoluto de Calvino, a disolverlo casi al hacer inútil todo control real de las pasiones, a afearlo por la negativa de la bondad, de la belleza, de la risa, del color.

Mas entonces nace también un nuevo movimiento, el místico, que con San Buenaventura había tenido su mejor expresión en el siglo XIII. Eckhard, Taulero, Ruysbroeck, Cartujano, Gersón dan luces nuevas para las almas, y si de Eckhard saldrían falsos místicos, de Gersón y de Ruysbroeck darán testimonio nuestros místicos del siglo de oro; recuérdese, por ejemplo, el *Diálogo de la Conquista del Reino de Dios*, del —para don Marcelino Menéndez y Pelayo— incomparable escritor que fué fray Juan de los Angeles.

Dado que el período de decadencia de la filosofía, durante los siglos XIV y XV, tuvo tan enorme trascendencia, de especial manera a partir de la peste negra, este tercer tomo de la obra de Wulf reviste un especial interés histórico, y uno, bien grande, por lo que a la actualidad se refiere, pues ahora el mundo reivindica la memoria y la obra de Santo Tomás, y por la misma ladera que descendió, reemprende el camino del ascenso.

RENÉ TIRADO FUENTES, *Tu paso por la tierra*. México, Ediciones i. l. s. a., 1951.

Si la poesía es el lenguaje facilitado al hombre para cantar las cosas excelsas de este mundo, el amor, la belleza y la alegría no deberían abdicar nunca su rango de temas soberanos en esa rama de la creación literaria. Hay poetas que gustan de cantar la miseria y las cosas sucias, aunque sólo sea para condenar sus causas y a sus responsables; pero desde un plano de rigurosa estética tales temas, tratados en prosa —en prosa bien escrita, sobra decirlo— lograrían una mayor eficacia persuasiva.

Se nos ocurre esta nimia observación a propósito del libro de René Tirado Fuentes *Tu paso por la tierra*, breviario de poemas de una calurosa intimidad inspirados por la mujer electa. El sentimiento se filtra en estados de ánimo sutiles, que a veces sólo se dejan presentir, ya que la vena de la confianza nunca se resolverá a abandonar del todo su inviolable hermetismo.

Para hallarse a tono con las normas que fija la moderna poesía, las composiciones del libro abundan en alusiones y elusiones imprecisas, a flor de palabra. Y es así como el clima amoroso infundido a los poemas se ciñe también a las prescripciones del adelanto técnico de la época, por medio del aire acondicionado, condicionado.

Saludamos con simpatía este retorno de Tirado Fuentes a la tarea creadora, realizada al margen del agobio que le impone su profesión de periodista.—ANTONIO ACEVEDO ESCOBEDO.

ALBERTO MARÍA CARREÑO, *La diplomacia extraordinaria entre México y Estados Unidos*. México, Editorial Jus.

La editorial "Jus" ha publicado recientemente, en dos volúmenes, una de las obras más valiosas desde el punto de vista de la investigación histórica, relativa al acrecentamiento territorial de los Estados Unidos de Norteamérica a costa de España y de México, y de las relaciones extraordinarias entre nuestro país y la patria de Washington, en el período comprendido entre 1789 y 1947.

Inédita durante veinticinco años, la excelente obra del profesor don Alberto María Carreño, cuyo título es el mismo que encabeza este artículo, viene a completar, enriqueciéndolo con documentos y juicios críticos, el estudio del mismo autor *México y los Estados Unidos de América* (publicado en 1922), sobre las relaciones de ambos países. En el breve, modesto prólogo de *La diplomacia extraordinaria*, dice el profesor Carreño: "Naturalmente este libro, que intenta hacer Historia tal vez no agrada a México ni a los Estados Unidos; pero si en ocasiones resulta desagradable ver las heridas del cuerpo no hay otro remedio para cicatrizarlas, que estudiar su naturaleza y su origen."

Y es precisamente el estudio minucioso, sereno y documentado de las causas que han provocado las desavenencias méxiconorteamericanas, lo que distingue y hace importante esta obra del profesor Carreño, a la que necesariamente habrán de recurrir, como buena fuente de consulta, quienes hoy y

mañana quieran conocer los errores y aciertos de los gobiernos de México y de los Estados Unidos, grandes países inevitablemente unidos por razones geográficas, y a veces lamentablemente separados, en espíritu, por reprobables errores de la política, por ambiciones y falta de inteligencia mutua.

La diplomacia extraordinaria de los Estados Unidos en perjuicio de los intereses de España en la América del Norte, principia con la sugestión de Jorge Washington al Senado de su país, para que en el tratado con los indios Creeks se estableciera un artículo secreto en virtud del cual los Estados Unidos y la Nación Creek concertarían que, siempre que hubiera alguna obstrucción por parte de las autoridades españolas para el comercio con los dichos indios, se nombrarían personas "consagradas a introducir y transportar al través de los territorios de los Estados Unidos al país de la Nación Creek cualquier cantidad de objetos, elementos de uso y mercancías". Jorge Washington —comenta el profesor Carreño— sugirió obrar a espaldas de la autoridad de España, estableciendo el contrabando.

La rivalidad de los Estados Unidos y España por la navegación del Mississippi no terminó con la firma del tratado de San Lorenzo en 1796, en el cual se estableció la libre navegación por el gran río y el uso de Nueva Orleans, por los ciudadanos de los Estados Unidos, como puerto de carga, descarga y depósito, durante diez años. La nueva república tenía necesidad de extender sus límites y ambicionaba moverlos hacia el oeste y el sur. El alud de colonos hacia esos rumbos era incontenible. España

ULTIMAS NOVEDADES DE LA EDITORIAL "JUS"

LA TECNICA DE LOS COMPOSITORES, por Miguel Bernal Jiménez, quien pone en esta obra, al alcance de todos, su gran labor pedagógico-musical. 3 tomos con 320 pp. de lecciones, 306 de ejercicios y el 3er. tomo dedicado a borradores. Mide 32 x 22.5 cm., \$ 130.00.

LA PINTURA MURAL DE ATOTLNILCO, Gto., por el Pbro. José Mercadillo Miranda. Edición bilingüe: inglés-castellano. Versión inglesa de Gladys J. Bonfiglio B. A. M. A. de la Sorbona. 225 pp. con 91 grabados. Mide 28 x 21 cm., \$ 40.00.

MEXICO, TIERRA DE VOLCANES, por J. H. Schlarman, Obispo de Peoria. Genial visión de México y sus problemas pasados y presente y un certero enjuiciamiento de los principales personajes de nuestra Historia, desde Hernán Cortés hasta Miguel Alemán. 728 pp. Mide 23.5 x 15 cm., \$ 30.00.

Pídalos en su librería o a la EDITORIAL "JUS"

Mejía 19, México, D. F.
Teléfonos: 18-32-34 y 38-24-00.

Biblioteca Mexicana

1. ENRIQUE F. GUAL. *Repertorio de Capiteles Mexicanos*. Prólogo de Salvador Toscano, con 64 ilustraciones, \$ 15.00.
2. ARTEMIO DE VALLE-ARIZPE. *La Güera Rodríguez*. 4ª edición, \$ 15.00.
3. ANDRES SERRA ROJAS. *Antología de la Elocuencia Mexicana*. 1900-1950, \$ 15.00.
4. OSWALDO ROBLES. *Filósofos Mexicanos del siglo XVI*. Con 16 grabados, \$ 20.00.
- 5-6. ALBERTO J. PANI. *Apuntes autobiográficos*. 2 tomos.
7. EDUARDO J. CORREA. *Biografía de Mons. Rafael Guízar Valencia*. "El Obispo Santo", \$ 12.00.

EN PREPARACION

Obras de Agustín Millares Carlo, José María González de Mendoza, etc.

LIBRERIA DE MANUEL PORRUA

5 de Mayo, 49-6. MEXICO, D. F.